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4月15日，岛城高三学生重返校园。学生们开学状态如何？能不能迅速适应学校里的上课节
奏？拆解为小班化，学校又是如何保证学生上课效果的？4月16日，记者采访了解到，高三学生大
多返校后都快速投入到了备考状态，格外珍惜重回校园的学习时光。各学校也结合自身情况，解
决了小班化授课以及暂时不能选课走班等难题，全面保证高三学子的学习效果。

珍惜返校时光，学生冲劲十足

“2020很难，但即使只有一丝希望，
我也要努力向未来奔跑！”“用83天，换
一张国美的录取通知书，它不香吗？”“生
于非典，战于新冠……2024年的今天，
中央美院娶到我了吗？高考加油！”这是
开学首日，青岛十七中高三11班美术生
写给自己、写给未来的心愿。受疫情影
响，除了高考延期一个月，全国很多艺术
类院校都改变或取消了专业校考。因此，
2020年的艺术生面临着文化课和专业
课共同调整的双重压力。为了帮助学生
们坚定信心，全力备战高考，青岛十七中
特意给学生们精心制作了开学心愿卡，
美术生也在这个特殊时期，写下自己的
高考心愿留作开学纪念。
“重返校园，学生们都冲劲十足，状
态很好”，经过一天多的学习，青岛十七
中高三11班班主任周芬发现学生们都
很乐观积极，上课的听讲状态也不错，
“可能是同学们在家里呆的时间太长了，
好不容易迎来了开学，大家都很珍惜。”
不过在疫情防控方面，周芬时常还需要
提醒学生要做好个人防护，少聚集、少接
触。虽然学校前期已经就安全防护的各
种问题给学生们强调过很多次，但真正
回到校园，要落实到行动上，还有很多细
节需要注意。
青岛十七中也是把原来的班级一分

为二，老师每堂课需要在两个班各讲一
半的时间，这给老师也带来不小的压力。
“之前我们考虑过老师在一个班讲，另一
个班同步直播上课。但网络有时候不稳
定，很难保证直播效果，为了保险起见，
我们老师宁愿多辛苦一些。”周芬告诉记
者，现在每堂课有一半时间老师讲课，另
一半时间让学生做练习，以此保证两个
班的学生都能听到老师们亲自授课。
作为美术生，由于各院校校考方案不

同程度上的调整，学生这段时间也是经历
了各种波折。周芬告诉记者，美术班老师
正在重新梳理学生们的报考院校，争取为
每个学生重新制订备考方案。

根据学生的组合将班级微调

此外，记者也联系采访了青岛一中、
三中、实验高中、十九中等多所学校得
知，高三学子从15日返校以后的诸多表
现，让老师们眼前一亮，甚至极为震撼。
青岛一中副校长于洪宝告诉记者，学生
们回来以后，能够明显感觉到大家对复
学期盼已久，“他们很珍惜这个机会，同
时学校为了复课也做了周密的安排，给
他们提供了最方便、最合适的学习和生
活条件，帮助孩子们迅速进入状态”，于
洪宝说，学生们的精神面貌非常好，学习
动力非常足，表现出良好的秩序。
记者得知，因为疫情防控的需要，返

校的高三生不能走班，“为了避免人员的
交叉，我们现在配合腾讯会议软件，当一
个班的老师在讲课的时候，另一个班的
同学直播听课，但是学生都非常专注、非

常认真”，于洪宝介绍，一中将高三12个
班分成了24个班，“特别是没有老师的
那12个班，这一天下来，我们没有发现
任何一个违反纪律、开小差、不认真听讲
的，这让我们非常感动，也非常欣慰”。
于洪宝说，将12个班分成24个班，

并不是简单地一分为二，而是充分考量
了每一位同学的选课需求，“我们根据学
生的组合将班级重新进行了微调，保证
同一组合的同学们在一起，基本上覆盖
全员，解决了选课走班的实际问题”。如
此一来，按照每个班级人数不能超过30
人的要求，一中现有24个班的班额从十
几人到近三十人不等，校方为此付出了
极大的心力，但也尽量保证了上课效果。
除此之外，因为目前高三生们迎战

高考的时间有限，不但学生全力以赴，老
师们也对学生回归期盼已久，“老师们也
显示出了非常大的教学热情，全力以赴
把高三最后这80多天的时间用好，弥补
之前线上教学的损失，为学生高考做最
大的努力，将一切做到尽善尽美。”于洪
宝说。

小班化教学，照顾到每个学生

“学生们回来以后的状态很好，很积
极”，青岛三中教务处主任张鲁老师告诉
记者，通过认真地组织和学习开学第一
课，在一天之内，学生们就把各项要求都
贯彻到位，“无论是上学的时间、出行的
方式、放学到家的时间、方式，住校生和
走读生的分别组织、学校要求的教学楼
各楼层不交叉等安全保护，学生请假、离
校的原因追踪、登记台账等方面，各项工
作都顺利开展。”

“学校在教学方面实行小班制，走读
生和住校生分开，各个集备组根据这种
情况认真集备，针对这种变化，对老师进
行了培训，有的是采用讲20分钟练20
分钟，有的是先练后讲，保证复习内容和
复习节奏的一致性，学生们的课堂表现
可圈可点”，张鲁说，针对不能走班的情
况，学校基于全校高三学生选课的实际
情况，在综合考虑各种方案的基础上，确
定了将走班科目安排到晚上直播的方
法。“把晚自习提到白天来上，把选课走
班的课程安排到晚上，这样一来，无论是
在校生还是走读生，都能方便、快捷地安
排自己的学习”，这样不但避免了交叉，
还保证了学习和复习的内容和时间。
青岛实验高中高三班主任王海文老

师告诉记者，经过一系列的前期动员、宣
传和开学第一课的教育工作，学生们已
经从心理上接受、行动上配合了错时就
餐、排队打饭、不聚集、不打闹等在校期
间的生活和防疫方面的安排，“剩下的就
是走向习惯，走向常规”。通过一天的观
察，王海文觉得，学生们的表现比上学期
要好很多，“在校期间，还是需要上网络
直播课的，有的同学没有笔记本电脑和
平板，学校就为他们统一配备了平板电
脑和宽带网络，保证每一个学生的设备
都能正常使用”，从软硬件等各个方面为
高三学生的学习和生活做好保障。

复课后学生的表现让人“震撼”

说到开学返校以后的状态，青岛十
九中高三三班的班主任李伟老师连用了
多个“震撼”来表示，她说，学生们的状态
比想象得好，“好得都让我们震撼！”李伟

激动地告诉记者，学生们在这次超长寒
假里“放了两个月的羊”，“本来是想帮学
生们收收心，结果不用帮，学生们适应得
特别快”。李伟说，开学第一课效果非常
好，“我们学校搞了三节，第一节是学校讲
的，第二节是山东省统一讲的，第三节是
班主任讲的”，开学第一课的内容将钟南
山院士的精神和大家身边的模范人物结
合起来，尤其是讲到青岛的医务人员为了
支援前线，将自己的孩子留给老人的时
候，给了学生们很大的冲击和震撼，“之
前在家的时候，学生们可能只是道听途
说，不一定能够系统、全面地了解情况，
通过开学第一课，学生们被震撼到了”。
李伟介绍，“昨天有的老师忙着帮学

生搬运行李，脚上都磨出了血泡。老师们
在学生睡下以后，直到晚上11点才忙完
回到自己休息的地方，一大早又在楼下
等着孩子们集合就餐，这一点一滴学生
们都看在眼里，记在心里，也化为了前进
的动力”。与此同时，学生们的意识化为
行动，也深深地打动着老师们，“我刚刚
布置的导学案学生们马上就都做完了，
那我下一节课要讲的内容就需要调整，
看着学生们那迫切的小眼神，老师们也
是想把浑身的劲儿都使出来”。
因为学生们提出喜欢老师在教室当

堂授课的感觉，所以16日这天，李伟一
口气在四个教室分别上了四节课，却丝
毫没觉得累，“现在孩子们一进教室，一
点动静都没有，老师也不用维持秩序，只
剩下讲课了。所以我讲完四节课以后，一
点没觉得累，还想讲”。李伟表示，她非常
理解孩子们迫切地想要把落下的时间抢
回来的心情，“每个人都胃口大开，饭量
大增，这个胃口不是吃饭上的，是知识上
的，老师们的劲头也更足了”。

重返校园，高三娃们“胃口大开”
岛城高三学生返校迅速找回学习状态，争分夺秒备战高考

老师正在
给学生测量体
温。

青岛十九
中供图
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